

**In memoriam****JORGE MARTÍNEZ RÍOS,**

investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM  
1930-1973

LETICIA RUIZ DE CHÁVEZ P.

Una noticia triste que ha conmovido a los miembros de nuestro Instituto, ha sido el sensible fallecimiento de nuestro compañero JORGE MARTÍNEZ RÍOS, apenas a los cuarenta y tres años de vida, cuando alcanzaba su plena madurez intelectual.

Como sincero homenaje al colega y amigo, me permito, a través de estas líneas, trazar algunos rasgos que caracterizan su obra investigadora, con la esperanza y el deseo de que estas reflexiones hagan perdurar su esfuerzo ejemplar y los avances de su labor en una presencia singular y fecunda.

Egresado de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México con el título de Licenciado en Ciencias Sociales, desarrolló amplia tarea docente dentro del ramo de su especialidad: un Seminario de Recursos Naturales en México, en la Escuela Nacional Preparatoria; un laboratorio de Estadística, un curso de Métodos y Técnicas de Investigación Social; Teoría Sociológica, Análisis Funcional y Dialéctico del Cambio Social y Sociología del Desarrollo Agrario, en la Escuela y ahora Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.

Sus numerosos alumnos atestiguan su actividad catedrática. Muchos también, recibieron su asesoría y consejo para la elaboración de sus tesis profesionales.

Pero su verdadera vocación floreció en el campo de la investigación de los problemas sociales de México y la América Latina, especialmente en su aspecto rural.

La Revista Mexicana de Sociología y otras publicaciones similares han recogido y difundido sus numerosos artículos: "Necesidad de orientar sociológicamente los estudios sobre el campo mexicano", "Análisis funcional de la Guelaguetza agrícola (una prueba empírica del paradigma de Robert K. Merton)", "Reforma Agraria, Conflicto y Consenso", "Sociología del desarrollo agrario y agrícola", "Raíces y fuentes sociales de los artículos 27

y 123 constitucionales” y otros en torno a temas análogos que marcan una preferencia evidente en la esfera de la sociología rural.

Su interés científico se enfocó también en el folklore, como se desprende de sus artículos intitolados: “Economía y arte folklórico en el marco de la vida social de los grupos indígenas de México”, “El concepto folk del folklore con base en la realidad social de México”, así como “El grupo folk como grupo marginal” publicado en la obra-homenaje a Vicente T. Mendoza y Virginia Rodríguez.

Numerosos artículos abordan temas teóricos monográficos: “Los indicadores del desarrollo social del Estado de Oaxaca, México”, “Revolución y conciencia social en México”, “Premisas teóricas para una investigación concreta”, “La burocratización del trabajo del sociólogo”, “La reducción sociológica en el marco de la investigación social”, “Estratificación social, poder y desarrollo”, “C. W. Mills 1916-1962”, “Fuerza, estabilidad y desarrollo en Latinoamérica” y “Otros aspectos de mentalidad en la planeación del desarrollo latinoamericano”. Todos ellos ponen de relieve su invariable preocupación por los problemas del país como base realista de sus experiencias y su posible y discutible analogía en la extendida latitud latinoamericana.

El licenciado Jorge Martínez Ríos asistió a importantes congresos internacionales y nacionales. Entre los primeros deben mencionarse las “Jornadas de Educación y Cultura Popular” en Buenos Aires, Argentina (1961), el Primer Congreso Internacional de Folklore, también en Argentina el mismo año; el Congreso Internacional de Americanistas (1962) y el IX Congreso Latinoamericano de Sociología (1969), ambos celebrados en México; el VIII Congreso Latinoamericano de Sociología, en la ciudad de San Salvador, El Salvador en 1967; la Reunion d'Experts sur le Droit a la Vie Privée, organizado por la UNESCO en la ciudad de París (1970).

Entre las reuniones de carácter nacional podemos anotar su asistencia activa como secretario de secciones o como relator general de algunos congresos nacionales de Sociología organizados por el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM y por la Asociación Internacional de Sociología correspondiente de la UNESCO: el de Sociología rural en 1955, el de Sociología del Derecho en 1957, el de Sociología Política en 1959, el de Sociología del Trabajo en 1960, Sociología del Desarrollo en 1961, Sociología de la Seguridad Social en 1962 y Sociología de la Reforma Agraria en 1963. En todas estas ocasiones Martínez Ríos asistió y presentó ponencias en su calidad de representante del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, en el que ocupó el cargo de Investigador Auxiliar de tiempo parcial desde agosto de 1955 hasta finalizar diciembre de 1965 para ascender enseguida a la categoría de investigador adjunto de tiempo com-

pleto, función que desempeñó ininterrumpidamente desde entonces hasta su prematura muerte.

Además de su labor docente y de sus numerosos artículos que expresan un avance en el terreno de la investigación, nos ha dejado libros y algunos folletos de divulgación bibliográfica. Entre los primeros, ya publicados, los que se intitulan: *Consecuencias sociales de la reforma agraria en el ejido de San Juan Guelavía, Oaxaca, México*, 1960, (redactado en colaboración con Gustavo M. de Luna Méndez); la *Bibliografía antropológica y sociológica del Estado de Oaxaca, México*, 1961; y *La tenencia de la tierra y desarrollo agrario en México: una bibliografía selectiva y comentada*, publicada en 1970.

Entre los segundos han de citarse: *Bibliografía del conflicto y de la cooperación*, editado en colaboración con Francisco X. Navarrete, y *Bibliografía de la Reforma Agraria* redactada en colaboración con Jorge Moreno Collado. En colaboración con María del Carmen Ruiz Castañeda tradujo del francés y del portugués la obra de Evaristo de Moraes Filho *Sociología de los Opúsculos de Augusto Comte*.

Se encargó de la edición y prólogo de la obra *La investigación social de campo en México: datos para su historia*, que contiene estudios de Sahagún, Emiliano Busto, Nicolás León, Manuel Gamio, Miguel Othón de Mendizábal y Vicente T. Mendoza.

Sus últimas investigaciones fueron principalmente tres: para la primera se encargó de la coordinación de cuatro becarios a fin de lograr el registro de 10,000 cédulas relativas a las "Publicaciones del Gobierno Federal de 1931 a 1968" con la consiguiente sistematización de los catálogos, elaboración de los índices y de la agenda y redacción de los prólogos. La segunda investigación de campo y documental versa sobre "Oaxaca en el marco del subdesarrollo nacional" que manifiesta el grado de atraso en una entidad federativa de nuestra República. La última investigación que había llegado a su fase descriptiva y de análisis se refiere a "los campesinos mexicanos: condiciones de vida y formas de lucha" y abarcó los siguientes apartados: una nota histórico-metodológica, descripción de las condiciones de vida, que incluye la estratificación por tipos de predio, la distribución del ingreso, su vivienda, su salud y su alimentación; las formas de estructuración de las principales organizaciones campesinas y por último, sus formas de lucha: denuncias, peticiones legales, huelgas, paracaidismo, invasión y violencia.

Su tarea divulgadora se extendió más allá de los linderos universitarios a través de cursillos, conferencias, colaboraciones en otras investigaciones y artículos de difusión: profesor de sociología rural en la Universidad del Estado de México en un breve curso de tres meses (1962), colaborador en el Centro de Investigaciones Agrarias como director de trabajos de campo

sobre la estructura de la tenencia ejidal en el Estado de Tamaulipas, conferencista en la Facultad de Derecho y de Ciencias en la Escuela de Salud Pública, en el Centro Nacional de Productividad, en el Instituto Mexicano del Seguro Social y en la Universidad "Benito Juárez" de Oaxaca.

Sus ensayos difundidos en publicaciones mexicanas y latinoamericanas tratan de "las jornadas de educación y cultura popular", de "la tenencia y explotación de la tierra en México", de "sociología rural", de "sociología aséptica", de "los obstáculos políticos al desarrollo de México", del "medio social", de la "sociedad rural y el desarrollo", etcétera.

En síntesis, JORGE MARTÍNEZ RÍOS, consagró su vida a la patria y al terruño, en la mejor forma que es posible hacerlo: poniendo todo su empeño en el esclarecimiento de la situación que vive una nación del Tercer Mundo, y dentro de ella, la muestra obtenida de un modo de vivir del habitante de Oaxaca que es esa forma de vida campesina tan característica de la idiosincracia mexicana.

Nacido en Oaxaca en 1930, puede decirse que se preparó como estudiante y como profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales para culminar en la misma tarea investigadora que nos une y distingue a todos los miembros del Instituto de Investigaciones Sociales.

La Sociedad Mexicana de Sociología y la Asociación Latinoamericana de Sociología han perdido a uno de sus esforzados socios activos; nuestro Instituto se solidariza con el profundo dolor de sus familiares y de sus compañeros.

Vayan desde estas páginas nuestro sentido recuerdo y con él el testimonio de lo que significa su obra académica y su empeño ejemplar.